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Резюме
Цель исследования — доклиническое изучение противовирусной 

активности аминокапроновой кислоты (АКК) по отношению к прото-
типному штамму семейства коронавирусов IBV (Infectious bronchitis 
virus) в условиях in vitro.

Материал и методы. При проведении исследований были при-
менены современные методы определения цитотоксического дейст-
вия исследуемого препарата на монослой клеточной культуры ВНК-21 
в условиях in vitro; культивирование, накопление и определение 
инфекционного титра IBV по цитопатическому действию на монослой 
клеточных культур; оценка антивирусного действия препарата — 
установление ингибирующей концентрации и химиотерапевтическо-
го индекса (ХТИ) АКК в различных режимах внесения препарата: за 2 
часа до инфицирования, одновременно с инфицированием и через 2 
часа после инфицирования.

Результаты. При внесении АКК за 2 часа до инфицирования сниже-
ния инфекционного титра вируса IBV не было установлено. Противо-
вирусная активность АКК была выявлена при внесении препарата в 2-х 
режимах: одновременно с вирусом и через 2 часа после инфицирования. 
Внесение АКК в среду для культивирования клеток в нетоксичных концен-
трациях 7,91–15,82 мг/мл приводило к снижению инфекционного титра 
вируса на 1,4–2,0 lg ТЦД50/0,1 мл. ХТИ препарата АКК в указанных концент-
рациях и режимах был равен 6, что является показателем его перспектив-
ности для дальнейших исследований противовирусной активности in vivo, 
в том числе и в клиническом плане.

Выводы. Выявлено прямое противовирусное действие АКК в 
отношении прототипного штамма вируса «Н-120» из семейства 
Coronaviridae in vitro. Угнетение репродукции вируса при установлен-
ной низкой токсичности препарата, снижении инфекционного титра 
IBV на 1,4–2,0 lg ТЦД50/0,1 мл и при ХТИ равном 6,0, указывают на пер-
спективность дальнейшего изучения противовирусных свойств АКК в 
клинических исследованиях.

Ключевые слова: аминокапроновая кислота, коронавирус, про-
тивовирусная активность.
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Abstract
The aim of the study is a preclinical evaluation of the antiviral activity 

of aminocaproic acid (ACA) against the prototype strain IBV (Infectious 
bronchitis virus) of Coronavirus family in vitro.

Material and methods. During the research, modern methods were 
used to determine the cytotoxic effect of the evaluation on a monolayer of 
BHK-21 cell culture in vitro; cultivation, accumulation and determination of 
the infectious titer of IBV by cytopathic action on a monolayer of cell 
cultures; assessment of the antiviral effect of the drug — the establishment 
of the inhibitory concentration and the chemotherapeutic index (CTI) of 
ACA in various modes of drug administration: 2 hours before infection, 
simultaneously with infection and 2 hours after infection.

Results. With the introduction of ACA 2 hours before infection, a 
decrease in the infectious titer of the IBV virus was not established. The 
antiviral activity of ACA was detected when the drug was added in 2 
modes: simultaneously and 2 hours after infection. The introduction of 
ACА into the medium for cell cultivation at non-toxic concentrations of 
7.91–15.82 mg / ml led to a decrease in the infectious titer of the virus by 
1.4–2.0 lg TCD50 / 0.1 ml. The CTI of the ACA was 6 in the indicated 
concentrations and modes, which is an indicator of its promising potential 
for further studies of antiviral activity in vivo, including clinical studies.

Conclusions. The direct antiviral effect of ACA against the prototype 
H-120 virus strain from the Coronaviridae family in vitro was revealed. The 
suppression of viral reproduction with an established low toxicity of the 
drug, a decrease in the infectious titer of IBV by 1.4–2.0 lg TCD50 / 0.1 ml 
and with a CTD equal to 6.0, indicate the prospects for further study of the 
antiviral properties of ACA in clinical trials.
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У новітній історії людства офіційно було зареєстро-
вано п’ять пандемій, зумовлених різними респіраторни-
ми вірусами. Так, у 1918 році виникла потужна пандемія 
під назвою «Іспанка», спричинена вірусом грипу людини 
з антигенною формулою А/Н1N1, яка забрала близько 50 
млн людських життів. У 1957 році була зареєстрована 
пандемія азійського грипу А/Н2N2, що позбавила життя 
1,5 млн жителів планети. У 1968 році за третьої пандемії 

був зареєстрований Гонконгський грип А/Н3N2, що кош-
тував людству 1 млн життів. У 2009–2010 роках поширен-
ня світом каліфорнійського грипу А/Н1N1 призвело до 
300 тис. летальних випадків серед осіб різних вікових 
груп. Новий бетакоронавірус SARS-CoV-2 ( Severe acute 
respiratory syndrome coronavirus-2) викликав п’яту пан-
демію респіраторного захворювання, яке отримало 
назву COVID-19 (Coronavirus disease 2019). Ця нова пан-
демія розпочалася наприкінці 2019 року в китайському 
місті Ухань і дуже швидко поширилась далеко за межи 
країни. Станом на 16 листопада 2021 року в світі від 
COVID-19 загинуло більше 5,11 мільйонів людей, а понад 




